

CAMPAÑAS ELECTORALES

«PRIMER DEBATE NO CUMPLIÓ»

► El ejercicio no logró su objetivo porque estuvo construido con falsedades, de acuerdo con el periodista Luis Roberto Castrillón, experto en verificación del discurso



FOTO: DAVID ORTEGA

► El periodista Luis Roberto Castrillón.

David Ortega (corresponsal)
america.armenia@debate.com.mx

Ciudad de México. En el primer debate, los presidenciables no cumplieron con dos de sus principales objetivos: presentar propuestas concretas y atraer el voto de los indecisos. Además, la ciudadanía no pudo conocer a profundidad las ideas de los candidatos porque el encuentro de los aspirantes se caracterizó por múltiples señalamientos entre ellos y desinformación, aseguró Luis Roberto Castrillón, periodista, analista de medios digitales y editor de la iniciativa contra la desinformación *El Editor de la Semana*.

Indicó que llama la atención la obsesión de los actores políticos y de los medios de comunicación por descifrar quién ganó el debate, cuando el ganador de un debate sobre un proceso electoral debe ser la audiencia, los ciudadanos, mencionó: «El objetivo de un debate electoral no es demostrar que eres superior a tus contrincantes, sino demostrar que eres la mejor opción para los votantes», así como demostrar qué candidato tiene las mejores propuestas para enfrentar los principales problemas que vive una región determinada. Los candidatos deben mostrar por lo

► EL DATO

Las verificaciones de El Editor de la Semana las puede encontrar en Facebook, así como en Twitter, en @verazmexico y @mxveraz y en la web <https://www.veraz.mx> Es un proyecto periodístico de Luis R. Castrillón, Hugo Maguey, Jorge Santibáñez y expertos invitados. Es completamente independiente. Se especializan en verificaciones y detección de noticias falsas (*fake news*). Entre sus verificaciones se encuentran de todos los candidatos a la Presidencia de la República, por ejemplo una respecto a que Meade nunca ha usado aeronaves de la fuerza aérea para ver a Fox o a Slim como candidato, esto después de que se difundieran fotografías en redes sociales. Así como otra sobre lo engañoso de otra página web que señala que 7 de cada 10 mexicanos no están de acuerdo con Andrés Manuel.

► EL DATO

> CONTRADICCIÓN

Roberto Castrillón lamentó que la única candidata mujer, y además independiente a la Presidencia de México, pese a los cuestionamientos sobre las firmas que recolectó para su candidatura, en este primer debate no demostró tener una propuesta concreta, solo se contradijo, pues en una primera instancia mencionó que solo puede existir matrimonio ente hombre y mujer, y en el debate expresó que apoyará en todo a las mujeres, cuando el matrimonio homosexual no lo ve como una opción.

menos los *cómos* y las formas con las que harían realidad esas propuestas. Y a partir de ahí la ciudadanía tener elementos para definir mejor su voto, lo cual no sucedió, de acuerdo con Luis Roberto Castrillón. Comentó que, durante el debate, los presidenciables no mostraron con datos fehacientes y comprobables que son la mejor opción. De hecho, según un análisis realizado entre Vice, El Editor de la Semana y Veraz, hubo catorce afirmaciones con datos falsos: «Hablamos de siete en promedio por hora; o sea, siete datos falsos por hora durante el debate». Es decir, como mínimo, hubo una mentira cada diez minutos en lo que duró el debate, destacó. «Estamos hablando de un flujo de desinformación a lo largo del debate», indicó. Dijo que los candidatos no lograron uno de sus principales objetivos: atraer el voto de los indecisos. «Lo que yo vi en el debate me pareció muy explícito. De entrada, en un primer momento, todos contra el puntero. Eso pues también me parece natural en un comportamiento de actores políticos bajo esta estructura de cómo se dan los debates presidenciables en México, que más que ofrecerle algo a ganar al público es ver quién de ellos gana denostando y descalificando al contrario», señaló.



Tercer piso

Revisan maquinaria. En menos de una semana, los dos priistas que encabezan la lista nacional de candidatos del PRI a senador por representación proporcional, Claudia Ruiz Massieu Salinas y Miguel Ángel Osorio Chong, han estado en Culiacán para hacer una evaluación de las estructuras del partido porque no quieren correr el riesgo de que les falle, ahora que más lo necesitan, porque deberá operar como nunca el día de la jornada electoral. La secretaria general del Comité Ejecutivo Nacional del PRI se reunió en privado con un grupo de mujeres priistas, entre candidatas y líderes del partido. Hasta ahora, ningún candidato ha mostrado músculo, y sus reuniones son con grupos chicos, nada que impresione, pero también han notado mucha simulación y apatía de muchos cuadros, en especial quienes quedaron marginados de las candidaturas, que se han alejado del partido, sus eventos y reuniones.

Esperanzas. La ley dice que la justicia debe ser pronta y expedita; pero todos sabemos que en México esta es lenta y tortuosa. Sin embargo, en el caso del asesinato del periodista sinaloense Javier Valdez Cárdenas, la detención del supuesto autor material después de casi once meses genera la esperanza de que se logre lo mismo en otros asesinatos de alto impacto que se mantienen en la impunidad. En Mazatlán aún se esperan resultados de la investigación que se sigue al homicidio del director del Issste, Miguel Ángel Camacho Zamudio, perpetrado el 25 de mayo del 2016, frente a esa clínica. Al igual que el caso de Valdez Cárdenas, la investigación fue atraída por la PGR, y aún no se conoce resultado alguno en su esclarecimiento.

Aplanadora. La aprobación de la cuenta pública del primer trimestre del 2018 de El Fuerte no se hizo en los mejores términos porque tuvo el rechazo de todos los regidores de oposición. O sea, la cuenta pública solo fue avalada por la aplanadora priista en el cabildo, a quien no le interesaron los argumentos de los opositores, que reclamaron la falta de transparencia, ni los señalamientos que se hicieron sobre el manejo que se le dio a los 15 millones de pesos de un préstamo que se pidió. No se sabe si se habían puesto de acuerdo previamente, pero los regidores del Partido Sinaloense, Acción Nacional y del Independiente remacharon una y otra vez sobre la opacidad en la información del manejo de los recursos. De todos modos, al alcalde Antonio Cota le bastó la mayoría priista para vanagloriarse de la aprobación de la cuenta pública.

La amenaza. Quienes tienen a los santos de cabeza son las autoridades del Ayuntamiento de Guasave, a la espera de que la negociación del contrato colectivo con el Stashag, a realizarse el próximo 30 de abril, sea lo más prudente que se pueda. El temor de las autoridades está plenamente justificado, pues son conscientes del peso que tiene el grupo sindical, y a nadie le conviene una revuelta en vísperas electorales, en un panorama en el que el escenario para el PRI nunca había sido tan catastrófico. El peso que tiene el voto duro del sindicato, así como el poder que tienen para inclinar la balanza, es innegable. Es del dominio público que ellos siempre se suman en apoyo al candidato que les imponga el partido tricolor, o por lo menos eso se cree que pasará.

Reproche. Luego de que empresarios de compra y venta de semillas instalados en la calle Ferrocarril anunciaran que la decisión de prohibir el paso de sus carros para llegar a las básculas fuera unilateral y los afectará de manera directa, la situación se ha venido complicando, hasta se dijo que esta decisión se sometió a voto en cabildo y que fue aprobada —a decir de la regidora Iliana Moraga— por lógica, porque la obra está muy bonita y no se quería dañar sin pensar en las empresas que tienen más de 40 años instaladas en esta calle. La molestia va porque en el acto de arranque de la obra estuvo presente el gobernador Quirino Ordaz, y el empresario Rafael Rojo, junto con el resto los comerciantes de semillas, aplaudió la obra; pero nunca se mencionó de cerrarla al paso de las unidades que cargan y descargan en la zona. Por eso esperan que se aclare y no les siga afectando económicamente esta decisión de cerrar el paso.